

DIARIO DE PALMA.

MIÉRCOLES 28 DE JULIO DE 1852.

Noticias extranjeras.

Paris 15 de julio.

El gobierno ha recibido el siguiente parte telegráfico: «El prefecto del Somme al ministro del Interior.—Bou Maza, internado en Ham, salió de esta ciudad á las nueve de la noche del sábado; se hizo conducir á la estacion de Nontecourt; llevaba un equipage bastante pesado: le supongo partido para Bélgica. El maire de Ham me lo avisa esta noche por medio de un parte.»

—S. E. Said-Bajá, tío del vice-rey de Egipto, ha salido hoy de Paris con todo su séquito. Al mediodía ha tomado el camino de hierro de Strasburgo.

—Como en la actualidad la fiebre amarilla causa grandes estragos en Rio-Janeiro, el ministro de Marina, para librar á las tripulaciones francesas de aquella plaga, ha decidido que los buques de guerra adoptarian como estacion Bahía, en vez de Rio-Janeiro, mientras dure la enfermedad.

—Los periódicos ingleses anuncian haber estallado la fiebre amarilla en las colonias de las Antillas francesas. Esta noticia es falsa: solo se han manifestado algunos casos aislados, principalmente entre los soldados de la guarnicion, pero estos casos han cesado sin presentar ningun carácter epidémico.

—El 13 del corriente escriben de Dreux que el dia anterior la administracion de los bienes del Estado se apoderó de los de la familia de Orleans, escepto de la sepultura. Los mismos agentes fueron aquel dia á terminar su mision á la Ferté-Vidame, distrito de Dreux, en donde tomaron posesion del castillo, del parque y del bosque. El mismo dia tuvo lugar el décimo aniversario de la muerte del duque de Orleans, que se celebró modestamente en la capilla de las Tumbas, en presencia de algunos amigos y servidores fieles de la familia de Orleans.

Austria.—El dia 10 el emperador llegó con su ayudante de campo el conde de Grunne al castillo de Schænbrunn, á las dos para cumplimentar á S. M. la reina de Sajonia.

Inmediatamente despues de recibida la noticia de la llegada del emperador á Schænbrunn una multitud de habitantes de todas las clases se trasladó allí para ver á S. M. Por la tarde hubo música militar en el parque. A su aparicion, dice el Wanderer, el emperador fué recibido con las mas vivas muestras del mayor respeto y de la mas noble estimacion. El emperador salió para Pesth á las ocho de aquella misma noche. Todos los archiduques que estaban presentes acompañaron á S. M. hasta la estacion.

Prusia.—El príncipe Federico, regente del gran ducado de Baden, llegó el 11 á Postdam. Mr. de Manteuffel, comió con el rey y el emperador; los grandes duques Nicolás y Miguel han llegado á Berlin, y tambien lo han verificado el príncipe Federico de Prusia, el gran duque de

Mecklenburgo-Strelitz y el príncipe de Sajonia-Meiningen.—El dia 12 el tribunal de casacion se ocupó en el asunto de Mr. Hassenpflug, primer ministro de la Hesse Electoral. La apelacion se fundaba en que en el curso de la tramitacion se habian puesto límites á la defensa del ministro. En vista de las razones del ministerio público, el tribunal ha anulado la providencia y declarado al ministro no culpable del delito de falsedad.

Hungría.—El 11 de julio tuvo lugar en Buda, en presencia del emperador de Austria, la inauguracion de la estatua del jóven Hentzi, el intrépido defensor de la fortaleza de esta ciudad en 1849. Nadie ignora que por esta defensa general Hentzi salvó quizá á Viena de un ataque de las fuerzas húngaras.—Despues de la ceremonia de inauguracion, hubo en la corte un gran banquete al cual fueron invitadas todas las personas civiles y militares que tomaron parte en la defensa de dicha fortaleza.

Noruega.—Un decreto real dado en Stokolmo el 7 de julio encarga á una comision sueca noruega la direccion del gobierno durante la ausencia del rey Oscar, que partió el 10 con su familia para Alemania en el vapor Thor.

Holanda.—Escriben de Amsterdam el 13 de julio: «En Holanda tambien los calores son excesivos; en la tarde de ayer el termómetro centígrado señalaba á la sombra 39 grados.»

Piamonte.—La salud de la Reina es satisfactoria; la calentura ha casi desaparecido; la enfermedad sigue su curso regular.

Inglaterra.—La sociedad de Artes, de manufacturas y del comercio de Lóndres ha decidido abrir en dicha ciudad, durante la primavera de 1853, una esposicion de productos de las artes y manufacturas de la India oriental. Su objeto es aumentar el desarrollo de los inmensos recursos naturales del imperio indio, haciendo conocer mejor sus productos en Europa.

La disposicion por la cual se prohibió, en la esposicion universal de 1851, el indicar en los artículos que figuraban en ella el precio y el valor relativo de los objetos, perjudicó considerablemente á la instruccion que se podria sacar del exámen de la coleccion indiana. Tambien la Sociedad de Artes desea que en la esposicion de 1853 cada esponente sea invitado á inscribir en sus objetos los precios á que podria dar los artículos similares.

La esposicion comprenderá toda clase de muestras de productos brutos procedentes de los reinos mineral, vegetal y animal; de los útiles, instrumentos, aparatos y modelos de los artículos de ornato, de escultura y cincelados en madera, piedra ó marfil; de esmaltes, porcelanas y alfarería; de obras de laca; de metales fundidos obrados; de hilos y tejidos de algodón, lana, seda, pelo etc.; en una palabra, toda clase de productos manufactureros. Los envios deberán hacerse en Lóndres antes del 31 de marzo de 1853.

—Las elecciones inglesas adelantan lentamente.

El número de los que se conocen no pasa de 430, de las cuales hay 158 ministeriales y 272 de diferentes oposiciones: en todo, el ministerio solo ha ganado unos 15 votos. Si en adelante continúan siéndole favorables en la misma proporcion, distará mucho de obtener la mayoría que esperaba. Entre las nuevas elecciones se nota la de M. Macauley, uno de los miembros mas distinguidos del partido liberal. Es uno de los raros diputados que no han debido su eleccion sino á su propio mérito, pues habia declarado que no haria ninguna gestion personal cerca de los electores y que ni aun pagaria los gastos de la eleccion. A pesar de esta declaracion, los electores de Edimburgo que le abandonaron en 1847 le han nombrado ahora por una gran mayoría. —Ningun nuevo desórden ha señalado las operaciones electorales en Irlanda, escepto una alarma bastante viva en Cork y un choque poco sangriento en Limerik entre el populacho y las tropas encargadas de conservar el órden. El ministerio, derrotado en Cork, ha vencido en Belfast, el Manchester de Irlanda.

Parte telegráfico de Paris.

17 de julio de 1852 á las diez de la mañana.—El ministro del Interior á los señores prefectos.

El Príncipe Presidente ha salido esta mañana á las nueve y media para la inauguracion del camino de hierro de Strasburgo. Va acompañado de los señores ministros de la Guerra, de Negocios extranjeros y de Hacienda.

Desde Saint Cloud á la estacion del ferrocarril ha sido saludado con vivas aclamaciones.

Paris 16 de julio.

El *Constitucional* recibió ayer noche una carta timbrada en Ham el 15, y firmada por Bou Maza, de la cual resulta que lejos de escaparse habia anunciado su partida al maire y obtenido de éste un permiso. De la misma carta se desprende que las autoridades fueron víctimas de una infundada delacion, y que Bou Maza se presentó voluntariamente á Ham, despues de terminada la expedicion para la cual habia obtenido permiso.

—Los periódicos de los departamentos refieren diferentes casos de hidrofobia y solicitan la autorizacion de prescribir en todas partes medidas de extrema severidad, á fin de evitar á las familias el espectáculo espantoso de ver á alguno de sus individuos sucumbir en las torturas de la rabia. Varios de estos periódicos proponen establecer un impuesto sobre los perros, con el objeto sino de hacer desaparecer, á lo menos de circunscribir los estragos de la plaga.

—Escriben de Tolon el 11: «La escuadra de evoluciones mandada por el vice-almirante baron de la Sasse, acaba de terminar, despues de cuatro dias de trabajos, sus víveres, sus aprovisiona-

mientos y sus reparaciones, y se encuentra ya en estado de hacerse á la mar. Este resultado prueba la habilidad con que es administrado el puerto de Tolon, y la actividad que el comandante en jefe hace observar en sus buques. Dentro algunos dias la escuadra se alejará nuevamente de nuestro puerto. Su comision no es conocida aun; pero es permitido suponer que continuará, en otros puntos del Mediterráneo, esta serie de apariciones tan rápidas como imprevistas que señalaron su última campaña."

Italia.—Se lee en la *Bilancia* con fecha de Roma del 24 junio: «Han llegado ya á Roma algunas partidas de suizos y de franceses que se alistan en Nantua (Ain) por los cuidados del general Kalbermatten. El depósito de los dos regimientos extranjeros está en Macerata, el de los dos regimientos indígenas en Velletri; en esta última ciudad se organiza, bajo la direccion de M. Aberano Galomba, un batallon de cazadores, y el efectivo del ejército se completará por un regimiento de artillería y cinco escuadrones de dragones, á los cuales se agregará el cuerpo de gendarmaría de 5.000 hombres. El total de la fuerza armada será pues de 17 á 18.000 hombres. = El Senado piamentés ha aprobado, el 12, un proyecto de ley relativo al establecimiento de una línea de telegrafos eléctricos de Turin á la frontera francesa por Chambery. —Se cree que la legislatura se prorogará hasta el 18 de noviembre.

Inglaterra.—El estado de las elecciones que traen los periódicos de Londres de ayer contiene 454 conocidas. De estas, 271 pertenecen á la oposicion y 183 al ministerio. Faltan aun conocer doscientas elecciones.

= Los temores que se habian concebido para conservar la tranquilidad en Irlanda durante las elecciones empiezan desgraciadamente á realizarse. En varios puntos ha habido desórdenes graves. Los periódicos de Londres de ayer publican el siguiente parte fechado en Dublin, el miércoles por la mañana: «El gobierno ha enviado refuerzos de tropas al mediodía. En Cork continúan los motines. En Belfast ha habido una colision terrible entre los orangistas y los católicos romanos, de la cual resultaron un muerto y varios heridos, y se leyó el Riot Act. A las dos de esta mañana la tropa estaba aun sobre las armas.

= El *Times* publica los siguientes detalles sobre los desórdenes de Limerick. —Limerick, noche del martes.—La agitacion continúa, despues de enviar mi parte de ayer, el populacho yendo en busca de los católicos romanos que habian prometido apoyar á M. Russell, candidato protestante; atravesó todos los cuarteles intimidando de tal manera que muchos han cedido al temor de sacrificar no solo sus propiedades sino tambien sus vidas y las de sus familias.—El alférez Knatchbull, del 3º de dragones de la guardia, es uno de los oficiales gravemente heridos en el choque de ayer. M. Barron, magistrado asalariado, fué igualmente herido, y M. T. Russell, hermano del candidato, ha sido maltratado y pisoteado. —El populacho ha devastado las habitaciones de siete honrados electores. Hoy ha querido tambien intimidar á los votantes, pero la tropa lo ha rechazado. Para secundar á la tropa se han pedido dos piezas de campaña.—Los magistrados han convocado un meeting, que ha resuelto publicar un bando prohibiendo las reuniones numerosas en las calles, los gritos, las amenazas, los ataques á las casas ó desde las casas, etc.

= Tomamos de una carta publicada en el *Daily-News* y firmada de un *libre-cambista*, dice la *Patria*, el párrafo siguiente, dejando al corresponsal del periódico inglés la responsabilidad

de sus aserciones: «Luis Napoleon desde algun tiempo ha fijado su atencion sobre la cuestion de las tarifas francesas, los principios que las sostienen, sus efectos con respecto á la hacienda y á la industria nacionales y sobre las leyes que arreglan el comercio marítimo en Francia. Se añade que, segun toda probabilidad, el camino que se seguirá en Francia tendrá algo de análogo al que siguió sir Roberto Peel en 1842. Desde luego, los derechos poco elevados é improductivos de los artículos sin importancia, serán reducidos ó abolidos; despues se ocupará en los derechos de algunos productos útiles á los manufactureros; finalmente se disminuirá el flete para los puertos franceses por medio de una modificacion en las leyes actuales de la navegacion francesa. Tal es el programa que suponen al Presidente algunas personas de su confianza.»

Marsella 18 de julio.

La enfermedad de la viña estiende sus estragos en el territorio. Uno de nuestros distritos rurales, dice la *Gazette du Midi*, el mas rico, el de Beaudinard, parece estar particularmente atacado. El aspecto de las viñas es en él deplorable; los racimos que forman ennegrecen y en muchos puntos parecen quemados. Hay pocas esperanzas este año para la cosecha del vino que, el año pasado, habia disminuido casi la mitad.

En Burdeos no son mas afortunados, segun el *Correo del Somma* del 13.

= El tribunal civil de Lion ha fallado en una causa de indemnizacion pedida por las mordeduras de un perro rabioso. Un niño de 8 años fué mordido, y aunque no murió, el padre pedia nada menos que 6.000 fr. de indemnizacion. El tribunal ha declarado al propietario del perro rabioso, responsable de las consecuencias de la mordedura, y le ha condenado á 500 fr. de multa.

= Un decreto de la Congregacion del *Index*, de fecha 1º de julio prohíbe varias obras, entre las cuales hay las siguientes impresas en Francia: «Historia de la reforma del siglo XVI, por J. H. Merle de Aubigné.»—«Diccionario universal de Historia y Geografía, por Bouillet.»

Noticias nacionales.

MADRID 21 DE JULIO.

De nuestro corresponsal de Gijon recibimos esta mañana la siguiente carta, fecha del 12:

Segun dije á Vd. en mi carta de ayer, tuvieron lugar los fuegos anoche. Como estaban preparados en la dardena, hubo que esperar la marea alta, y como esta noche no era hasta las diez ménos cuarto, se señaló esta hora para dar principio á ellos.

A la referida hora se presentó S. M. la Reina madre en carretela abierta, acompañada del gobernador civil y del comandante general que venian á caballo á las portezuelas del coche, en casa de D. Eustaquio Garcia, desde cuyos balcones debia ver S. M. y su familia la funcion de pólvora.

La fatalidad hizo que lloviese ayer tarde una hora antes de principiar los fuegos, y esta fatalidad, unida á las lluvias de estos dias, ha sido causa que la funcion no tuviese el lucimiento que debió tener. Varias de las cosas que estaban preparadas no han podido tener efecto, y las que se han quemado no han dado el que debia esperarse. Sin embargo, la funcion ha sido brillante y bonitísima.

La dardena estaba iluminada con el mayor gusto y onida su iluminacion al de los diferentes barcos tanto españoles como extranjeros que se hallaban en ella, era una vista

fantástica. Las luces se reproducian en el agua, vista desde los balcones en que estaba S. M., presentaban un aspecto encantador. *Nunca he visto cosa mas hermosa*, repitió la Reina varias veces.

En la casa donde estaba la Reina cantaron un himno en honor de S. M., las niñas de un colegio, hijas de las familias mas distinguidas de esta villa. Durante los fuegos, y despues, se sirvieron helados y dulces á todas las personas que alli estaban.

Concluidos los fuegos, S. M. fué á ver las iluminaciones, que eran vistosísimas. Sobresalia por sus muchas luces, el arco del camino de hierro, que tenia mas de diez mil vasos de colores. La fachada de la fábrica de cristales estaba tambien perfectamente iluminada.

Una cosa notable habia en la iluminacion de Gijon. Ni una sola luz hubo de aceite; todo era cera, ó estearina. En todos los balcones se veian velas de cera en magníficos candelabros de plata y bronce. La noche favorecia la fiesta por lo serena que estaba: no obstante, en muchas casas la iluminacion estaba dentro de los cristales, lo cual daba mas magnificencia, pues se veian las piezas elegantemente adornadas, y las personas que alli estaban, vestidas con el mayor primor. Los gobernadores civil y militar acompañaron á caballo á S. M. por todas partes, no habiéndola dejado hasta su palacio de Contrueces, á donde llegó á las doce y media.

En la mitad del camino de Gijon á Contrueces, está la fábrica de velas de estearina, llamadas vulgarmente de la Estrella, que es una sucursal de la de Madrid. Esta fábrica, en medio del campo, presentaba el aspecto mas feérico que puede darse. Estaba iluminada con velas y hachas de cera vegetal. Y su iluminacion no era, como es de costumbre, en las fachadas. La fábrica estaba iluminada en sus tejidos. El mayor gusto y la profusion de luces formaban la vista mas encantadora que puede darse. La combinacion de las bujías con las hachas, hacian un contraste deslumbrador. Todo Gijon salió á ver esta elegantísima iluminacion. S. M. al pasar delante del edificio, se paró largo rato á admirar la galantería del director de la fábrica, el cual á la cabeza de sus operarios, con banderas y hachones en la mano, saludaban con mil vivas á la Reina Isabel, al Rey, á la Princesa de Asturias y á la Reina Madre.

Desde el balcon principal, donde habia un retrato de S. M. la Reina Isabel, estuvieron echando cohetes por largo rato. A las doce, cuando volvia S. M., estaba la iluminacion tan brillante como cuando fué á Gijon. Ni una sola luz se habia apagado.

Hoy ha estado S. M. con varios señores y algunos ingenieros en las orillas del mar por la parte de la estacion del ferro-carril, y dicen que se han ocupado en la cuestion del puerto, cuestion tan interesante para esta villa. El dia que aquí haya un buen puerto, Gijon es la villa mas interesante del Océano.

Ayer y hoy tenemos aquí la mitad de Oviedo, y con la noticia que se ha difundido hoy de que mañana va su magestad á la capital, esto es un barullo, todos se quieren ir, y no tienen medios de transporte.

S. M. pasea todas las tardes en silla de mano, y vá á las parroquias de los alrededores, en donde está orando un rato con toda su familia. Siempre va rodeada de infinidad de gente que la siguen por verla y admirar su amabilidad.

Parece que S. M. la Reina, deseosa de contribuir por su parte el aumento tan necesario de agua que reclama Madrid, ha mandado que se empiecen á sus espensas los trabajos indispensables para traer al Prado, en el sitio próximo al Campo de la lealtad, el agua de la fuente del Berro, la mas estimada hoy de cuantas surten á la corte. Al efecto ya están trazados los planos de la nueva fuente que se va á construir.

= Tenemos el gusto de anunciar que muy en breve verá la luz pública nuestro apreciable colega *La Nacion*.

— El capitán general de Canarias ha resuelto construir un palacio para su morada. Primero se pensó construir el nuevo edificio á la inmediación del Castillo de San Cristóbal, estendiéndose la fachada por la parte de dicha fortaleza que mira á la plaza; pero la corta estension del solar de que pudiera disponerse en la plaza del castillo, ha hecho concebir el pensamiento de situar el edificio proyectado en la que fué huerta del estinguido convento de San Francisco; y si este pensamiento se combina con el de levantar la fachada de las Casas Consistoriales en el frente del convento que cae á dicha huerta, construyendo entre ambos edificios una plaza-paseo, habrá recibido el primitivo proyecto una considerable mejora.

— Las obras del canal de Isabel II se prosiguen con actividad. Las suscripciones para esta empresa segun un estado de la *Gaceta* de ayer, pasan ya de treinta y siete millones. El Consejo de administración llama á los accionistas para el pago del tercer dividendo, ó sea el de dos y medio por 100 del capital suscrito.

— S. M. la Reina se ha servido señalar la hora de las cuatro de la tarde del día 24 del corriente para el besamanos general que ha de verificarse en el Real sitio de San Ildefonso con el plausible motivo de los días de S. M. la augusta Reina madre.

El traje será de gala.

— *A última hora.*—Hoy á las doce se ha subastado en pliegos cerrados, en el local en que el Consejo de Isabel II celebra sus sesiones, calle de Alcalá, casa denominada de la Adnana, ante una comisión del Consejo y con asistencia del ingeniero director de las obras, la construcción, transporte y colocación de los sifones de hierro colado que sean necesarios en los puntos de Malacuera, Ratuerta, la Sina y Bodonal, bajo el pliego de condiciones que ha publicado la *Gaceta*, el cual ha sido aprobado por S. M. en Real orden del 13 del actual.

1ª De D. J. Piñeiro en representación de varios fabricantes españoles, por la cual se comprometían á entregar en debida regla los tubos por 4500 reales metro. Esta proposición no fué admitida para la subasta, por no estar con arreglo al pliego de condiciones que previene, que el pago se ha de efectuar mitad en dinero y mitad en reales fontaneros. El Sr. Piñeiro hizo sin embargo que constase su proposición.

2ª De D. Enrique O'Shea y compañía, 4980 reales por metro, recibiendo en pago la mitad en dinero y la otra mitad en reales fontaneros.

3ª De D. Fernando Meras, 4998 rs. por metro id., id.

4ª De D. José Lafuente, por 5000 rs. idem id. id.

5ª De D. Tomás Esterling, de Londres por 5100 rs. id. id. id.

6ª De D. Guillermo Collins, en representación de los señores Crampton de Londres, por 5680 reales, id. id. id.

7ª y última. De los señores Salamanca y Molinedo, por 4995 rs., id. id. id.

El Consejo admitió la proposición del señor D. Enrique O'Shea, como la mas ventajosa, reservándose el derecho de aprobarla ó nó.

— Ayer ha salido de esta corte para Valladolid, provincias Vascongadas y Bayona, el capitán general de los ejércitos, el marqués del Duero.

En estos últimos días han salido tambien de esta corte para Panticosa, los generales conde de Peracamps y D. F. de Alcalá.

— El gobernador de la provincia de Badajoz participa que, segun aviso telegráfico datado en Elbas á las seis y tres cuartos de la tarde del 5

del corriente, las autoridades portuguesas han conseguido la captura de dos de los presuntos reos del robo y asesinato del cura de Valverde del Fresno, cuya estradicion se verificará próximamente para ser entregados á los tribunales.

— Muchos ayuntamientos de la provincia de Salamanca han nombrado comisiones para que pasando á Madrid gestionen cerca del gobierno para que el ferro-carril del Norte vaya por Avila en lugar de hacerlo por Segovia. Esta provincia en cambio pedirá lo contrario.

— Los diarios de Andalucía discuten la cuestion del trazado que debe llevar la línea de camino de hierro que una á Madrid con Sevilla. Los unos están en favor de la línea de Córdoba, Andujar y Sierra Morena. Los otros por la que dirigiéndose á Ciudad-Real siga el curso del Guadiana, y por Extremadura enlace á un tiempo la línea del Norte y la de Portugal, con la de Cádiz y Sevilla.

— Con el objeto de probar *El Despertador Montañés* la importancia de ferro-carril que se construye desde Santander á Alar, publica en su último número algunos curiosos datos que prueban el movimiento progresivamente ascendente que desde 1848 hasta el primer semestre de este año ha tenido el camino de Alar. Las harinas que en 1848 se esportaron en cantidad de unas tres mil arrobas, este año ascenderán á seis mil. Los artículos del comercio exterior van acudiendo al puerto de Santander, en cantidad con tal notoriedad ascendente, que se hace visible al observador ménos peripicaz. En 1844 la aduana de Santander rendía 8.547.048 rs., y solo en los seis meses que llevamos de 1852, ha rendido 12.543.115 rs. La misma progresión se observa en la entrada de buques.

Zaragoza 15 de julio.

Hoy se han celebrado en el santo templo metropolitano de Nuestra Señora del Pilar los funerales y depósito del cadáver del teniente general D. Manuel Enna, cuyos restos mortales llegaron á esta capital en la mañana del día 13, y fueron depositados interinamente en la capilla del Castillo de la Alfarería. Pronunció la oración fúnebre el Dr. D. Miguel Sanz, canónigo de la misma Santa Iglesia Catedral, llenando las esperanzas y deseos del numeroso auditorio. Acto continuo se cantó á toda orquesta un solemne responso; y entonado el salmo de *Benedictus* con acompañamiento de música, fué trasladado el cadáver procesionalmente al magnífico panteon en que (debajo de la santa capilla de Nuestra Señora) eran enterrados los señores prebendados, quedando allí depositado por ahora, y hasta que se construya el monumento proyectado por varios compatriotas residentes en Cuba en una de las capillas de la misma Santa Iglesia.

VARIETADES.

Un poeta rico.—Leemos en la *Patria*:

«Acaba de casarse en Paris el poeta monsieur Joseph Austran, ventajosamente conocido del público por sus producciones literarias. Una circunstancia imprevista y digna de mencionarse, le ha puesto en posesión de una rica herencia, que de ningun modo esperaba.

Bibliotecario de Marsella, el joven poeta vivía con medianos recursos, suficientes para satisfacer sus gastos y diversiones en su vida consagrada enteramente al estudio. La poesía solo debía embellecer su presente para adornar su por-

venir. Tenia además un tío millonario; pero aquel tío, de salud robusta, estaba rodeado de una multitud de colaterales, lo cual no dejaba entrever al poeta mas que la lejana esperanza de obtener una parte muy pequeña é insignificante de su herencia. El millonario no habia dado la preferencia á ninguno de sus numerosos sobrinos, y los trataba á todos del mismo modo. Cuando el poeta salió de Marsella para ir á presentar su primera tragedia en el Odeon, fué á despedirse de su tío que, á pesar de su reserva sobre esta materia, le preguntó si contaba con los recursos necesarios para sufragar los gastos de su empresa. El poeta le enseñó su bolsa ligera, tan ligera que el prudente tío no pudo ménos de hacerle observar que podria encontrarse en aprietos en caso de verse obligado á permanecer en la capital mas tiempo del que pensaba.

Vencido por la situación, el digno hombre hizo un esfuerzo de generosidad y dió á su sobrino una letra de cambio de 100 luises sobre su banquero de Paris, diciéndole que le autorizaba á disponer de aquella suma en caso de necesidad. Despues de una larga permanencia, y de haber obtenido favorable acogida, el sobrino volvió á Marsella, fué á ver á su tío y le devolvió la letra de cambio, diciéndole que quedaba muy agradecido, y que sus recursos le habian bastado.

El tío quedó admirado de una acción que su sobrino consideraba muy sencilla. Ciertamente, con otro sobrino, un tío millonario no hubiera vuelto á ver su dinero. Aquel rasgo le sorprendió; era una prueba de discreción y desinterés poco comun, y bajo esta influencia, de la satisfacción y del cariño, el tío hizo su testamento.

Poco despues murió, y el poeta se halló instituido legatario universal de toda su fortuna,—60,000 libras de renta. Como un bien nunca llega solo Mr. Antran enriquecido, se acaba de casar con una marsellesa muy distinguida viuda de un negociante americano, y que es tan rica como él; de modo que en el día es el poeta mas opulento de Francia, pues cuenta con 100,000 francos de renta. (España.)

Palma 27 de julio.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de día para mañana el teniente coronel mayor del regimiento infantería de Isabel II, D. Pedro Lesenne.

Parada, hospital y provisiones, el mismo cuerpo.

El coronel sargento mayor—Manuel Jónes.

ADUANA DE PALMA.

Nota de los buques que han presentado sus registros en el día de la fecha.

Laud español Esperanza, su capitán don Guillermo Palmer, procedente de Argel con ganado lanar y caballar: presentó su manifiesto á las diez de la mañana.

Palma 27 de julio de 1852.—José Peñaranda.

LOTERÍAS NACIONALES.

Se espenden billetes de la que se ha de celebrar el día 7 de agosto próximo á 96 rs. vn. cada entero y 12 id. el octavo. Palma 27 de julio de 1852.—Jaime Muntaner.

REVISTA DE PERIODICOS.

EL OIDIUM TUCKERI.

ARTÍCULO 1º

Esta terrible enfermedad, bajo cuya perniciosa influencia la vid languidece y se altera, impidiendo que las uvas lleguen á su completa madurez, ha invadido ya algunos viñedos de la isla, sembrando justas zozobras en el ánimo de los propietarios, por los fundados temores que abrigan de que, como está sucediendo en otros países, se propague con funesta rapidez, destruyendo enteramente la próxima cosecha. Con motivo de los formidables estragos que produjo ya el año pasado en algunos departamentos de Francia, la academia de ciencias de París recibió varias comunicaciones sobre tan interesante asunto, cuyos autores; unos, los mas prudentes, se limitaron á describir simplemente todas las particularidades de este azote: otros mas pretensivos, auguraron bien acerca el porvenir, asegurando que si el pasado invierno era mas rigoroso que el anterior, bastaría el frío para destruir la vitalidad de los esporos del *oidium*. Vaticinio que por desgracia no se ha realizado! Como en este año se presenta con nueva recrudescencia invadiendo la mayor parte de los países donde se cultiva la vid, es de temer que, aprovechando el general desaliento, especuladores codiciosos traten de espiotar la credulidad y sorprender la buena fe de los cosecheros, preconizando heroicos específicos contra tan desolante plaga, cuya eficacia solo una razonada y precavida experiencia debe decidir.

Consiste el *oidium* en una planta parásita, especie de hongo de color ceniciento, cuyos esporos de un color amarillento se ven con el auxilio de un fuerte microscopio, que se adhiere al tallo, se propaga á las hojas é invade sucesivamente las flores y el fruto. Este peligroso criptógamo, que se nutre de los jugos de la planta, si nace en el momento de la fructificación se estiende sobre los granos del racimo, les forma una cubierta dura, inestensible, impermeable al aire y se opone á la evolucion natural que ordinariamente se opera en el fruto, le hace crecer y madurar convirtiendo su pulpa verde en una sustancia azucarada. Mr. Fremy, célebre químico francés ha demostrado que se produce una especie de *asfixia vegetal* siempre y cuando se cubre con un barniz impermeable el tallo, las hojas y el fruto de una planta; porque se opone al doble movimiento de inhalacion y exhalacion de los poros de la película del fruto que favorecen, y da la vida á los vegetales, del mismo modo que la respiracion y la espiracion la dan á los animales. El criptógamo de que tratamos produce precisamente dicha *asfixia vegetal*; pues debajo la capa dura é impermeable que forma este dañino parásito, el jugo se acidifica y el grano se marchita. La época en que el *oidium* se desarrolla varia desde mayo hasta julio, si se presenta mas tarde, no produce efectos tan desastrosos, porque entonces la vegetacion se halla en su mayor vigor para que la planta pueda resistirlo.

Segun Bouchardat, quien ha estudiado con laudable celo todas las cuestiones relativas á la vid, la enfermedad reinante ha tenido su origen en los invernaderos destinados á los cultivos forzados. Tucker, jardinero de Margate, fué el primero que en 1845 la observó en los parrales de Inglaterra y Bélgica y de ahí el nombre de *oidium Tuckeri* que se le ha dado. En Francia se presentó, aunque debilmente, por los años de 1847 y 1848 en los invernaderos de Rostschild, y despues con mas estension en 1849, propagándose en seguida á los viñedos de Suresnes y de Puteaux. En 1850 se desarrolló sucesivamente en Charonne, Versailles, Montreuil y Conflans; y en 1851 en Chamberi, Montrouge, Sarcellas etc. lugares todos donde la vid crece artificialmente. Los hechos que acabamos de referir, y otros muchos que omitimos, tienden á probar que el daño que lamentamos ha tenido su primitivo origen en el seno de los cultivos forzados, para propagarse en seguida á los afueras. Si estoviese definitivamente demostrado que los invernaderos donde la vid se cultiva artificialmente, al cabo de algun tiempo se convierten en focos de infeccion, somos de parecer que los gobiernos sin titubear debieran impedir á todo trance por medios administrativos esta especie de cultivo; pues creemos mil veces preferible prevenir el mal que tener que combatirlo cuando ya se ha desplegado.

Las observaciones de Guérin-Meneville hacen concebir algunas dudas acerca este supuesto origen; pues este distinguido naturalista indicó hace tiempo la aparicion del *oidium* en el medio día de la Francia y en el norte de la Italia atacando el trigo, el pipirigallo y la yerba cana. Cerca de Gap encontró algunos saoces cubiertos de una materia cenicienta enteramente semejante á la que invade las viñas. El profesor Balsamo-Grivelli de Milán ha observado el mismo fenómeno sobre muchos vegetales, como el gordo-lobo (vulgo trapó) el ranunculo acre y otras plantas silvestres. Débese deducir de aquí que todo el reino vegetal vaya á ser invadido y deba sucumbir bajo los ataques de un hongo microscópico? Lo mas probable es, que este criptógamo existe comunmente sobre diversas especies; que no se le habia conocido hasta ahora, porque jamas ha sido tan buscado como actualmente; que no se le debe mirar co-

mo un ser de nueva creacion; sino que tal vez bajo ciertas influencias atmosféricas, desconocidas para nosotros, ha adquirido tan grave incremento para desaparecer mas tarde como ha sucedido con la enfermedad de las patatas. Sin embargo, creemos que los agrónomos y naturalistas no por esto deben andar remisos en buscar los medios de atacar tan mortifera plaga: de los propuestos hasta el presente nos ocuparemos en otro artículo. (Balear del 26.)

Tenemos la satisfaccion de anunciar que las noticias favorables que últimamente publicamos sobre la proyectada supresion de nuestra Audiencia han sido confirmadas por cartas de personas muy respetables y enteradas, por la encontrada posicion que algunas de ellas ocupan, del estado de los asuntos públicos. Al parecer no tendrá lugar ántes del otoño la reforma de los tribunales, y al verificarse, no desatenderá el Gobierno, segun así se asegura, las poderosas razones que abogan por la conservacion de nuestro superior tribunal.

Abrigamos la confianza de que tal será la prudente conducta que seguirá el Gobierno, pues que así se lo aconsejarán su ilustracion y la justicia que nos asiste. (Id.)

Ayer ocurrió una desgracia sobremanera sensible en la fábrica de hilados y tejidos establecida en la calle de Bonaire de esta ciudad. Con el objeto de componer la válvula de la bomba que sorte de agua las calderas del vapor, bajaron el segundo director y un operario al profundo pozo donde se halla aquella colocada. Ni el apagarse la luz antes ya de llegar al fondo, ni otras señales evidentes de asfixia bastaron para demostrarles el riesgo que corrían y la necesidad de tomar precauciones, y continuando el descenso, apenas habia este terminado, cuando se advirtió que habian quedado sin sentidos. Acudió en su auxilio el director del establecimiento y quedó igualmente privado desde luego. Siguióse un operario, á este otro, y con gran trabajo pudieron estos dos sacar á los tres primeros. Aplicáronse desde luego con mano fuerte los remedios que la ciencia aconseja, á cuyo beneficio dieron señales de vida los dos directores, mas no el operario que bajó el primero, pues parece que al ser extraído era ya cadáver.

Fueron socorridos tambien los que tuvieron la fortuna de salvar con su arrojo á los dos que han escapado del peligro, y parece que los cuatro se encuentran hoy en buen estado.

De desear es que se adopten cuantas medidas se conciben necesarias para evitar la repeticion de casos tan dolorosos como este que sembrando la alarma en varias familias, ha sumido en la afliccion, y quizá en la miseria á la del infortunado operario que tuvo la desgracia de quedar sin vida. (Id.)

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del dia.

LA BEATA CATALINA TOMAS.

Esta esclarecida virgen fué la gloria de la villa de Valldeposa, en la que vió los primeros albores de la luz el dia 1º de mayo de 1533, y escenario donde estrenó su innata piedad tan bien correspondida del cielo con maravillosos favores. Dejó la casa paterna para tomar asilo en el monasterio de Santa María Magdalena, agustinas de Palma, cuya regla profesó el 24 de agosto de 1555 con suma complacencia de las religiosas, que la admitieron sin dote, secundando así los designios del cielo, que tenia preparada á nuestra paisana para resarcir con usura á la orden de San Agustin, que acababa de abandonar otra Catalina para unirse carnalmente con Lutero. Fortificada la ínclita TOMAS en la clausura, sostuvo denodada los mas fieros combates contra el comun enemigo, que desesperado de poder abrir brecha en aquella invencible alma de temple diamantino, se ensañó contra su virginal cuerpo, arañándole, atravesándole un clavo en la garganta, arrojándola en un algibe, poniéndole ardientes ascuas sobre la cabeza, y derribándola por las escaleras; saliendo siempre la Judit balear victoriosa del infernal Holofernes; por lo que aclamada despues de su dichoso tránsito acaecido en 5 abril de 1574, gloria de Mallorca, ale-

gría de la religion agustiniana y honra de Palma, que tiene la dicha de poseer su incorrupto cadáver.

CULTOS SAGRADOS.

Mañana miércoles en la iglesia de Santa María Magdalena el M. I. Ayuntamiento tributa solemne fiesta á su ínclita patrona y paisana la beata Catalina Tomas, cantándose á las diez y media la misa mayor con música, y sermón que pronunciará D. Pedro María Colom presbítero. Al anochecer cantará la música unas armoniosas completas en preparacion á la fiesta que le consagran sus hermanas las religiosas.

En la de San Cayetano á las once de la mañana se comenzará la novena de su titular. Al anochecer del dia siguiente se repetirá igual decion. Dichas novenas continuarán á las horas referidas en los ocho dias inmediatos.

NAVEGACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 24. De Valencia en 39 dias laud San Pablo, de 20 ton., pat. José Ferrer, con melones.

De Mahon en 3 dias corbeta Ceres, de 560 ton., capitán D. Joaquin Pujol, con 21 pas. y azúcar.

De Altea en 3 dias laud Carmen, de 14 ton., pat. Antonio Moner, con 2 pas., cebollas y frutas.

Dia 25. De Barcelona en 15 horas vapor Mallorca, cap. Medinas, con 35 pas., géneros y balija.

De id. en 3 dias laud San José, de 48 ton., pat. Rafael Lloimpart, con 20 pas., efectos y lastre.

De id. en id. laud Carmen, de 37 ton., pat. Mateo Terrasa, en lastre.

De id. en 3 dias laud San Antonio, de 60 ton., patron Antonio Alberti, con 11 pas., lastre y efectos.

De Mahon en 2 dias polacra Atenas, de 280 ton., capitán D. Miguel Cerdá, con algodón.

De id. en 2 dias salucho Vigilante, de 19 ton., patron Francisco Andreu, con 6 pas., patatas y efectos.

De Ciudadela en 4 dias laud San José, de 13 ton., patron José Seguí, con frutas del país.

De Villanueva en 2 dias laud San José, de 24 ton., patron Sebastian Coll, con vino.

De id. en 2 dias javeque Dolores, de 79 ton., pat. Bartolomé Pirras, con vino.

De Areñs en 5 dias laud Maria Luisa, de 28 ton., patron Buenaventura Goday, con 2 pas., obra de barro y efectos.

DESPACHADAS.

Dia 24. Para Rosas místico San José, de 59 ton., patron Diego Garcia, con 2 pas., habas y efectos.

Para Mahon laud Beisatio, de 68 ton., pat. Francisco Estades, con tablonés.

Para Palermo goleta inglesa Emma, de 136 ton., capitán Guillermo Tucker, en lastre.

Para Barcelona laud Juanita de 45 ton., pat. Bernardo Aguiló con 7 pas., leña y efectos.

Para Valencia laud Maria de 33 ton., pat. Miguel Baza, con 8 pas., y ganado mular.

Para Sevilla laud Emilio, de 33 ton., pat. Gabriel Canaves, con aguardiente y efectos.

Dia 26. Para Mahon vapor de guerra español Castilla, su comandante el capitán de fragata D. José de Durñas.

Para Argel laud Esperanza, de 37 ton., pat. Guillermo Palmer, con frutos y efectos.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS

DEL DIA 28 DE JULIO.

Salte el sol á las 4 horas y 53 minutos.

Pónese á las 7 y 7

Hora que debe señalar el reloj al medio dia verdadero en Palma é islas adyacentes.

12 h. 6 m. 7 s.

AVISOS

No se permite cazar ni pescar en la Albufera menor del término de la ciudad de Alcudia, ni el cazar en el predio Llanayre del término de Pollensa, propiedades de D. Francisco Asprer.